

**A LA GLOIRE DU GRAND ARCHITECTE DE L'UNIVERS**

**« DEUS MEUMQUE JUS »**

**Rite Ecossais Ancien et Accepté « ORDO AB CHAO »**



**Au nom et sous les auspices du**

**SUPREME CONSEIL UNI**

Liberté Egalité Fraternité



**LOGE DE PERFECTION N° 08**

**"STELLA MARIS"**

**ORIENT DE TOULON**

**Présentation d'un morceau d'architecture au 4<sup>ème</sup> degré  
Par le Frère Jean-Luc PETRO GEPSM 14<sup>ème</sup> D.:**

**Titre : VERITE ET JUSTICE POUR LE MAITRE SECRET**

**Le 23/10/2023**

**TROIS FOIS PUISSANT MAITRE ET VOUS TOUS MES  
FRERES MAITRES SECRETS ,**

## **VERITE ET JUSTICE POUR LE MAITRE SECRET**

Que voilà un travail immense dont chaque mot mérite dissertation. Encore que mon esprit concis et précis , empêche la facilité de l'usage d'un « copier-coller » du rituel, je crains que Le peux de ces quelques lignes ne vous soient un chagrin ; aussi, je vous livrerai « oh! peu de choses », mon ressenti envers ce grade et ma perplexité en faisant la liaison entre la légende l'histoire et le travail en loge.

Le grade de maître secret est sans en avoir l'air, d'une grande complexité. Il contient à mes yeux une profusion de symboles d'origines diverses, qui se prêtent peu, de prime abord, à une lecture univoque. Je reçois au fond de moi cette profusion d'informations comme une certaine incohérence ou plutôt confusion , bien que visiblement la démarche du grade s'articule autour de deux axes , l'un symbolique et l'autre moral.

Pour la légende, le maître secret est l'un des sept maîtres désignés par le roi Salomon au rang des lévites, c'est à dire qu'il fait partie de la caste sacerdotale qui a la garde du temple. Son objectif est l'édification de la sépulture du maître Hiram introduisant ainsi l'un des thèmes majeurs du grade : le deuil qui renvoie à la mort et au regret.

Dans le guide du maître secret de Gael Carnieri cité en bibliographie , à la dixième ligne de la treizième page il est dit : « les gants du Maître Secret sont noirs et non plus blancs »  
Le deuil l'emporte sur la pureté

Alors que dans le rituel au 4è degré du Maître Secret dernière ligne page 8 , tous les membres de la loge portent des gants blancs

Les lévites eux, constituaient une des 12 tribus d'Israël. Moïse et son frère Aron, appartenaient à cette lignée . Dans le désert, ils portaient l'arche d'alliance .  
Le grand prêtre, celui qui avait pour charge de prononcer le nom sacré le jour du kippour était de leur famille également.

Dans le temple, ils avaient pour mission, non seulement de chanter des psaumes, mais aussi de surveiller la construction et la maintenance des bâtiments ; mais la fonction des lévites n'était pas seulement religieuse ; considérés comme sages , ils étaient juges et enseignants, autant de fonctions qui conviennent au Maître Secret.

Le signe du grade s'inscrit dans le serment de confidentialité pris par le nouveau venu, l'index et le majeur sont posés sur les lèvres en signe de scellement de la parole.

Ce signe n'est pas le signe profane incitant au silence qui n'utilise que l'index.  
Il s'agit donc d'un signe de reconnaissance particulier à ce grade du REAA.

Mais comment ne pas voir l'analogie avec le sceptre représentant la main de la justice que portèrent les rois de France à partir de Louis IX lors de leur sacre et des grandes cérémonies de leur règne.

Saint Louis demeure la figure du roi juste ; on fait encore état du chêne sous lequel il rendait la justice au bois de Vincennes.

Le signe du Maître Secret est une main de justice, ce qui évoque d'une part Salomon, et d'autre part les règles que doit respecter l'initié pour progresser dans la recherche de la vérité, tout en sachant qu'il n'est pas de vérité révélée et que nul ne peut se prévaloir de la détenir.

Salomon, lui aussi, passait pour un souverain juste ;

Le jugement de Salomon reste légendaire.

Par ailleurs, le Maître Secret fait partie des justes, c'est à dire des hommes qui savent distinguer le bien du mal, la vérité du mensonge et trancher les conflits, y compris les luttes intérieures qui émaillent la vie de tout homme en recherche.

Dans ce balbutiement vers le juste, le Maître Secret s'appuiera sur l'exemple de Salomon et de sa main de justice qui ne se laissait pas abuser par les apparences de son rôle judiciaire.

Le rituel du 4<sup>e</sup> degré regorge d'allusions qui lui indiquent que le voyage ne fait que commencer, et présage les contenus des grades à venir.

Et pour franchir ces carreaux du jeu de la marelle qu'est le passage de la légende et de l'histoire au rituel du 4<sup>e</sup> degré, le mot devoir est prononcé vingt-deux fois ( je les ai comptés).

Et pourtant un flou artistique entoure ce mot devoir.

Il est dit que le devoir mène sûrement à la vérité et à la vraie lumière. Notons au passage la pauvreté de vocabulaire car, concernant la lumière, dans 1<sup>er</sup> paragraphe de la genèse, il existe pourtant deux mots pour désigner la lumière ; d'une part **NIR** pour la lumière matérielle et d'autre part **AOR** pour la lumière spirituelle ;

Lorsque l'on questionne la Bible du point de vue de la vérité, la première chose à se demander, est de quelle vérité on parle ;

La question est donc très vaste, impossible à traiter dans le temps qui m'est imparti. La bible de l'ancien testament dit t'elle vrai ? car elle foisonne d'invéraisemblances tant scientifiques qu'historiques dont je passerai sur les nombreux exemples

Dans le nouveau testament Jésus commence toute ses paraboles : par en vérité je vous le dit

On pourrait comprendre que cela représente une vérité, mais qu'il faudra expliquer comment peut t'on en profaner le terme.

Le mot vérité est ordinairement traduit en HEBREUX par le mot 'EMET

La vérité /'EMET

Il est dit également que vous devez savoir qu'il est plus facile de faire son devoir que de le connaître, ou encore la quête de la « parole perdue » évoque une vérité cachée :

Ici, l'adjectif perdu sous-entend que cette vérité a été possédée par le passé, évoquant une

authenticité oubliée, peut être celle du jardin d'Eden, ou la perte du mot des Maîtres Maçons suite au meurtre d'Hiram.

Pour retrouver cette vérité, il faudra là encore déchirer de nombreux voiles et obstacles qui obscurcissent notre regard, la plupart sont en nous-mêmes, et ce n'est que par la connaissance de soi qu'ils pourront être levés.

Les maçons sont encouragés à rechercher la vérité dans tous les aspects de leur vie, à remettre en Question les idées préconçues, et à chercher

La maçonnerie promeut l'idée que la vérité est un concept universel et intra temporel qui ne peut être découvert que par la recherche personnelle et la réflexion.

La justice quant à elle est considérée comme un principe fondamental qui doit être appliqué équitablement à tous les individus.

Le Maître Secret est celui qui atteint un niveau élevé de compréhension et de sagesse. Il est considéré comme le gardien des connaissances et des enseignements maçonniques et il est chargé de transmettre ses connaissances aux autres membres de la fraternité.

La vérité et la justice sont les valeurs centrales de la maçonnerie et elles sont considérées comme essentielles pour atteindre l'illumination et la perfection spirituelle.

En résumé la maçonnerie révèle la vérité et la justice pour le Maître Secret en favorisant la recherche de la connaissance et de la sagesse, en promouvant l'intégrité et l'équité, en encourageant ses membres à agir avec justice dans tous les aspects de leur vie en améliorant leur compréhension du monde qui les entoure .

**Et c'est au prix d'efforts permanents et soutenus qu'il pourra progresser dans la voie, et aussi, ouvrir de nouvelles portes avec la clef d'ivoire qui lui a été confiée.**

J'ai dit, Trois Fois Puissant Maîtres, et vous tous mes frères Maîtres Secrets

## Bibliographie

Guide à l'usage du Maître Secret. ( Gael Carnieri )  
Ordo ab Chao n°47  
Rituel du 4°degré  
Instruction au 4°degréSymbolisme des grades de perfection (Irène mainguy)  
La Sainte bible